
跟周芳聊天的时候，常常让我

想到海洋生物学家“深海女王”西尔

维亚·厄尔——她坚定的眼神，自信

的微笑，无数次深海探险，创造了世

界单人潜水深度纪录。她目睹了几

乎所有潜水员和海洋生物学家都无

法企及的深海景象，并呼唤世人保

护地球蔚蓝的心脏。两张面孔叠加

在一起，含辞未吐，气若幽兰。

在周芳身上有我对女性的全部

向往，更准确地说，是中国女性。这

种完美，让你都不知道用什么词夸

她，因为每个词都单薄。常有人拿

她拍的《水下中国》和BBC的《蓝色

星球》相比，我为这种比较而高兴，

因为浩瀚蔚蓝的水下故事是由中国

人自己讲给世界的。蔚蓝之境，黑

暗装饰着各异生命，地下河穿流其

中，周芳以水为界上下求索。灯光

照亮的一刻，水下的中国开始成为

讲述者。

高强度的工作就像充电桩，周

芳享受其中，笑着一路披荆斩棘，你

只剩在一旁赞叹，甚至忘了给她鼓

掌。大概是长期在水下工作，人可

以安静聆听自己的心意不受外界干

扰，所以一旦是她热爱的，明确了方

向的，便只顾风雨兼程。

潜水设备重量在30公斤左右，

水下拍摄对体能是极大的挑战，强

度大、负荷重，有时候拍摄环境恶

劣，冬天人会迅速降温。周芳说自

己在零下2℃冰水里的耐受时间是

30分钟，她从青海湖冰层下上来，

手指冻得通红肿胀，不停地搓手，在

口边哈着气。但只要你问水下的情

景，她脸上的笑容立刻就回来了，像

一朵挂着霜花的玫瑰。我懂，这就

是“热爱”的样子。

因为热爱，无所畏惧。在拍盲

虾的时候，周芳潜进一个侧洞，救命

的引导绳远离身体。她只踢了两下

脚蹼，整个洞穴便沙尘弥漫，眼前瞬

间黑了一片，她觉得自己钻进了棺

材，幸亏经验让她迅速逃生。在水

下，每一口气是绵长还是急促都能

清晰地被感知，这对她来说是自省

的最佳方式。

周芳也是个很可爱的朋友。因

为跟她聊“本地带鱼”为什么吃着香

毫无违和感，她也会随时顺着你的

话题谈起来，边笑边聊，让你耳朵里

的每个字都有了笑意。她的美，不

被岁月定义，在她身上我看到——

世界有多美，女性就有多美。
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拐棍儿糖、炸馓子、金鸡牙粉、冷香洗发粉、笔友、街头卖艺……

集体记忆带“70后”回到从前

文 大媛

生于上世纪70年代的天津人大

媛，写出了一系列回忆文章，把读者带

回远去的年代。童年不在，很多物品

已经消失，很多习惯已经改变，好在记

忆未曾褪色，还能时常翻出来和大家

一起分享。

纯手工零食

小时候有很多纯手工制作的零
食，我印象最深的是“拐棍儿糖”。拖
拉机般的蹦蹦车轰鸣声一响，大杂院
里的大娘大姨们就跑出去，你一根我
一根买给家里的孩子吃。拐棍儿糖有
一米来长，用玉米、大米打制，直溜溜
的棍子一点点从机器口推出来，在尾
部卷个弯儿后截断，因外形像一根拐
棍儿而得名。那时几分钱就能买一
根，咬一口嘎嘣脆。我时常和小伙伴
一边持拐棍儿糖打斗一边啃咬着吃，
跑闹中手里的“拐棍儿”越来越短，最
终全部进肚。现在想想，玉米面等材
质健康环保，甜度不高，没有乱七八糟
的添加剂，也算是健康食品了。
“糖人”也是吸引小孩子驻足的零

食。在街头巷尾的空地上，摆摊人用
炉火现场熬制糖稀，手工搓糖，捏出形
状，吹糖塑形，点彩，一系列手法操作

下来，栩栩如生的小动物们便呈现在
眼前，令人拍手叫绝。比起拐棍儿糖，
吹糖人的技术含量更高，不仅嘴上的
力度要适当，手上的动作也要灵活，趁
着糖稀热度未散迅速塑形，在极短时
间内完成动物的耳、身、足、尾的拉伸，
要做到惟妙惟肖可不是一件容易的
事，掌握不好往往就得回炉再造。家
大人觉得吹糖人不卫生，买来后总叮
嘱我只能看不能吃，我偷偷尝过，是一
股熬过火的焦糖味儿。
天津人爱吃油炸食品，像炸糕、炸

馃子、炸排叉、炸卷圈、炸素丸子……
还有一种炸馓子，在我记忆里算是时
令小吃的一种。那时每年寒食节前，
奶奶就从郭庄子大街买回来一把馓
子，颜色金黄，层层叠叠地交错盘绕在
一起，比麻花更细密酥脆，面粉的香味
儿也更浓一些。奶奶还曾用大米爆出
米花，放置时间久了变得绵软无味，这
时把白糖熬成糖稀，混入米花中搅拌
均匀，装进铝饭盒，米花粘在一起，冷
却后倒出来切成长方形，就变成了米
花糖。甜甜脆脆，米香浓郁，小时候我
特别喜欢吃。

上个世纪的美容方式

上世纪80年代的护肤品，只有润
肤和遮瑕两个品类。最常用的是雪花

膏，主要是“友谊”牌和“紫罗兰”牌。
还有一种被称为“面友”的润肤品，和
雪花膏一样有滋润功效。我问妈妈两
者的区别，得到的答案是，一个用在夏
天，一个适用于冬天。后来我揣测，大
概就是润肤乳和面霜的差别吧！友谊
牌雪花膏的白瓷瓶我记忆深刻，因为
拿着空瓶子可以去买散装雪花膏，那
时叫“打零”。柜台上一个透明的大玻
璃瓶子里盛着白花花的散装雪花膏，
空瓶子先过秤，装满雪花膏后再过秤，
以此计价，“打雪花膏”这个叫法早已
成为历史。
那个时候没有洗发水、护发素，我

爸爸用肥皂洗头，奶奶用碱面洗头，只
有妈妈和我们姐妹俩用“冷香洗发
粉”。大概七八分钱一包，能洗四五
次，去油不掉发，味道香香的，老远就
能闻到。洗完的头发蓬松顺滑，我喜

欢披散着原地转圈，让那股清香味儿
在空气中飘散。

男男女女都爱用头油，桂花香味
儿，细长的玻璃瓶子内立着一枝绢花，
被头油浸透着，好像就叫“一枝花”牌
头油。这种头油也可以零买，奶奶常
让我去“打头油”。她把头发挽到耳
后，两边用钢丝卡子卡住，再抹点儿头
油固定住发型。头油有点儿油腻，但
抹在头发上油光锃亮，显得发色乌
黑。记得头油的瓶口比较大，往往一
倒就多，即使这样一瓶头油也能用一
个月。

记忆中曾用过一种“金鸡”牙粉，
倒一点儿粉末撒在牙刷上，蘸水混合
融化，刷牙时冰冰凉凉的。那时候虽
然生活艰苦，但人们的清洁意识很
强。清晨的大杂院人最多的地方是下
水道周围，四五个人低头猫腰，一个个
睡眼惺忪、满嘴冒着白沫儿，还不忘跟
路过的人打招呼。这时最常见的就是
“金鸡”牙粉，一包牙粉几个人分享，一
起口气清新上班去。

见字如面 纸短情长

曾几何时，写信是大多数人彼此
联络的重要方式。上初三时有个要好
的同学举家搬到外省，我俩约定彼此
写信。“下雨了天气变凉了，可这边没
有暖气，好想念北方啊”。字里行间我
感觉出她对新环境并不适应，“多穿件
衣服，多喝热水”，我能给的回应也只
能是这些。
“笔友”这个词在当时特别流行。

杂志、报纸常会在页面底部辟出一小
块位置，刊登征友信息，内容一般包括
姓名、爱好、征友要求以及通信地址、
邮编。我通过这个渠道结识过一个笔

友，她喜欢编童话故事，我怀着好奇心写
信与她联系。在漫长的等待中，终于收
到了回信。她在信中聊到最近看的童话
书，也写到自己未来的理想。我俩一两
个月书信往来一次，渐渐熟络，彼此推荐
好书，交流心得，分享开心的事。她好像
是远方的另一个我，是一个素未谋面的
牵挂，是私藏在心底的小秘密。收到回
信，是那个时期我最盼望的一件事。一
年多以后她突然不给我回信了，不知道
是什么原因，搬家了？转学了？还是生
病了？我设想过很多理由，但终究是失
联了。

那时候很多同学都有笔友，互相了
解，互寄照片，甚至相约考进同一所大
学。“渴望朋友、诉说心里话、又不想靠得
太近”，这就是交笔友的初衷，大家都是
“熟悉的陌生人”。

上世纪 90 年代末，OICQ流行起
来，“笔友”这个名词彻底消失，变成了
“网友”。其实我觉得笔友偏向于有共同
的兴趣爱好，交流分享心得思想多一点，
没有功利性，比网友更真实。见字如面，
纸短情长。跨越千山万水而来的信件是
属于那个时代的记忆。从笔友到网友，
从纸信到微信，是通信技术的进步，其间
的万千故事，更承载着时代的脚步。

既说又练真把式

上世纪80年代，我在大街上看过跑
旱船、扭秧歌、踩高跷的表演，敲锣打鼓
鱼贯而过。那时候在学堂街口空地上还
时常有杂耍儿表演，也总有耍猴儿的，大
人孩子围观的场景历历在目。

耍猴儿的人通常背着一个大木箱，
手里牵着一只猴儿，锣声一响，猴子就自
己戴上面具、披着小斗篷开始表演。前
翻后翻、耍棍儿、钻圈儿，按照指令跑前

跑后，不时打开箱子翻出各种道具，只为
博人一笑。一阵阵掌声过后，耍猴儿的
人端着铜锣在人群中求打赏，给个一毛
两毛钱算大方的，大多是一二分钱，也有
不少看客偷偷躲到后边。这样一场表演
下来，猴子被抽打多次不说，耍猴儿的人
也累得气喘吁吁。可惜那时我还小，只
顾着看热闹，没想过这些江湖人的辛酸。
也有外地来的杂耍班子在空地上表

演杂技。先用石灰画一个大圆圈，表演
者立于圈中，大刀片寒光闪闪，刀柄上绑
着红布条，挥舞起来影影绰绰。最惊心
动魄的不是“下腰叼花”，而是硬气功。
一杆长枪两头尖尖，分别抵在两个人的
喉咙下，慢慢移动脚步，边发功边靠拢，
长枪被喉咙的力量一点点折弯，让人觉
得命悬一线。我还见过十七八岁的男孩
表演“吞宝剑”，双脚分开，头向后仰，剑
尖慢慢插入口中，最后只留剑柄，再一寸
寸从嘴里拔出来。虽然听说宝剑道具可
以伸缩，但也难免替他捏一把汗。

郭庄子影院前面有一块空地，我在
那看过一次“胸口碎大石”。一条壮汉半
躺在长凳上，胸口垫着一块布，大石头平
放在布上，另一个人抡圆铁锤砸下去。
躺着的壮汉脸猛然涨红，肚皮随之一
紧。锤了好几下，石头才裂开。壮汉起
身行礼，此时已大汗淋漓。围观者叫好
声连成一片。

江湖艺人来到天津走街串巷，正如
电影《武林志》里演的那样，男女老少各
凭本事轮番上阵，刀枪对决、长拳短打、
喷火表演看得人心潮澎湃，过足眼瘾。
天津人爱说“光说不练嘴把式，光练不说
傻把式”，但大多数卖艺人都是“既说又
练的真把式”！多年后，我在水上公园看
过一次马戏团表演，棚子里围了一圈铁
丝网，在里面驯猴、驯熊、驯老虎，又勾起
了我对街头杂耍儿的记忆。

讲述

童年的大大泡泡糖

印 象

探索蔚蓝之境
记录水下中国

周芳 从都市白领变成了海的女儿
本报记者 王小柔

2017年之前，我在世界各地追踪拍摄
鲨鱼。同时也开始思考一个问题——中国
有辽阔的海域，有全世界最多的河流，有最
复杂的水系，为什么没有一部自己的水下
纪录片？于是我组建了一个六人团队，用
三年时间，走过许多地方——从黄渤海交
界处到南海，从广西内陆喀斯特洞穴水下
到高原湖泊，从冰冷的水库潜到汹涌的海
洋。我们用《黑暗洞穴》《水下古城》《古今
沉船》《秘密花园》《生命绿洲》和《海底粮
仓》等纪录片，让观众从水下视角看到了中
国的自然和人文环境。

明年，《水下中国》第二季将与大家见
面。在拍摄过程中，我发现了一个特别有
趣的职业，叫“海猛子”，就是那些常年在海
底捕捞海参、扇贝、鲍鱼的人。我在他们身
上看到了自己的影子，看到了我们团队的
影子。海猛子捕捞的是海产品，我们捕捞
的是被大家遗忘的文明和历史，收获的是
内心无数感动和自豪。我觉得，我和我的
团队就是中国水下的海猛子。

很多人说我创造了《水下中国》，其实
是《水下中国》塑造了一个全新的我。从最
开始，我对中国水下的怀疑，到后来的笃
定，再到我深深地被这一片美丽而神奇的
水下世界所吸引，我开始相信，自己能够记
录中国这片蔚蓝。
《水下中国》的初衷没那么复杂，它就

是一个中国人的一种渴望，一种本能，一种
冲动。我恰好在合适的年龄心有不甘，恰
好生性倔强从不回头，又恰好多年的积累
让我不用赤手空拳，裸足而行。

调研、踩点、拍摄、编写脚本、剪辑、调
色、音乐创作……从《水下中国》植根心里
那一刻，它每一天的成长我都不曾错过，或
者应该说，我都在身体力行。从茫然到笃
定，从无措到清晰，最初探索未知的冲动慢
慢平静下来，梦想在一次次与大自然的交
锋里被征服，在每一个跟踪记录的人物故
事里被融化。数年的磨砺，我们的团队淘
汰了一些偶尔尝鲜的同行、无法坚持的伙
伴，留下一支“精锐部队”，浓缩了国内外专
业的有志之人，一起去完成这艰难的旅

途。我希望更多的人通过这个系列
的纪录片了解中国的水下，了解
美丽的冰川、湖泊、海洋，热
爱这片蔚蓝，跟我们一起
守护我们最熟悉的陌生
水域。

从带鱼到鲨鱼

中国蓝被看见

记者：在朋友圈里看到你发的水下带鱼群，这

也是《水下中国》第二季的内容吗？它们居然浑身

闪亮，像一把把利剑或者一道道闪电，一改我对市

场上带鱼又腥又容易破膛的印象。

周芳：舟山带鱼在野外环境下的生长形态会
用在《水下中国》第二季不同篇章中。带鱼是一种
趋光生物，平时生活在深海，晚上会浮到相对较浅
的水层。夜晚的海底像一块黑色幕布，水中的浮
游生物宛如荧光。带鱼出现的瞬间，身上的鳞片
会反射光芒。带鱼的每颗牙齿都非常尖锐，通体
银色，在灯光下五彩斑斓，仿佛舞动的彩带，和市
场上的带鱼“判若两鱼”。

记者：市场上经常能听到一种吆喝“本地带

鱼”，似乎本地的总是比外地的好吃，不同水域的

带鱼有什么不同吗？

周芳：带鱼是东海的特有生物，肉质细腻，脊
背无骨。别的海域也许是养殖的。带鱼捕捞出海
后由于压力快速变化，鱼鳔爆裂，会迅速死亡，所
以大家在市场上见不到鲜活的带鱼。吆喝“本地
带鱼”大概是想说自己的鱼比较新鲜。

记者：说到舟山，人们直接会想到海鲜，熟悉

程度也来自“上桌”以后的口味，这些海鲜“生前”

是不是也会像带鱼那么迷人？

周芳：白天我们在浅海能拍到不少经济型鱼
类，如鰙鳎、石斑鱼，还拍到过一只躄鱼在海底“走
路”。浅海有很多裙带菜，形如芭蕉叶，好像一大
片森林。晚上拍摄到的夜行生物当中，鱿鱼最多，
它们的裙边就像舞蹈裙，捕食时触须伸得笔直，游
动时使劲儿把自己弹射出去，样子特别有趣。

记者：在很多人印象里，鲨鱼是电影《大白鲨》

里十恶不赦的杀人狂魔，你却用人生中的十年追

着鲨鱼走，是什么在吸引你？

周芳：它们强大聪明，掌握着海洋生态系统的
平衡。看似霸气的大白鲨，会因为捕食失误而捶
胸顿足；背着老虎之名的虎鲨，会因为吞下一口小
鱼高兴得打滚撒娇。就像你说的，我发现，人们对
鲨鱼有误解，我想去纠正。因为我不仅看到了它
们的可爱，还从鲨鱼身上汲取到了强大的力量。
我的鲨鱼朋友包括大家熟悉的顶级猎食者大白
鲨、长着锤子脑袋的锤头鲨、温柔可爱的海洋巨人
鲸鲨。我一边观察一边拍摄，在这个过程中，我从
都市白领变成了海的女儿，海洋深处的每一个故

事对我来说都弥足珍贵。
记者：我在东南亚鱼市上看到过打捞上来的

各种鲨鱼，直接切割售卖，那画面既残忍又令人心

痛。我们中国海域里还有鲨鱼吗？

周芳：我们一直认为看鲨鱼只能去海洋馆。
但今年5月在海南拍黑水的那一周，我们看到了
两三只鲛鲨在海里嬉戏。在珠海也看到过单只的
鲨鱼游弋。这说明受疫情影响，海上游人及娱乐
项目减少，对海洋生态的修复起到了很好的作
用。环境变好了，鲨鱼回来了。

不仅是纪录片导演

还是海洋生物学家

记者：明年上线的《水下中国》第二季跟第一

季的区别在哪儿？

周芳：第二季拍了三年，目前在做后期。不同
于第一季中包含人文、历史的题材，第二季我们更
专注自然生态环境，拍摄的都是中国特有的水生
生物，比如中国鲎、大鲵、中华鲟等分布在不同水
域的六个物种。我期待这部纪录片能唤醒大家对
水下生态的保护意识。

记者：跟你交流，仿佛跟我对话的不是纪录片

导演，而是海洋生物学家。

周芳：导演至少是一半海洋生物学家。需要
对拍摄对象特别了解，随着拍摄主题的深入，慢慢
对整个生物世界就了解了。在第二季里，我们会
拍到黄渤海生态系统、高原湖泊生态系统、砂岩峰
林溪流生态系统、长江生态系统、福建台湾海峡生
态系统和南海北部湾生态系统。过去两年我们五
次到访青海湖，冰雪给青海湖披上了一层肃杀的
外衣，但在冷酷的外表下，却是一个不为人知的、
生机盎然的世界。

记者：冬天在近3200米的高海拔下做高原冰

潜，记录青海湖的冰下世界，对你们是一次挑战

吧？多冷啊！

周芳：确实是对身体素质、潜水技能、拍摄能
力的多重考验，也是《水下中国》近五年的拍摄中
难度最大的挑战。我们用了近一周时间，在青海
湖附近寻找合适的下潜位置开凿冰洞。冰潜难度
很高，我们邀请“蔚蓝会”提供技术支持，这是一只
由中国人组成的极地冰潜团队，曾经连续七年深
入南北极进行冰下探索。

记者：同样是冰潜，冰封之下的新疆水域和青

海湖水下有什么不同呢？

周芳：冰下看到的自然景象完全不一样。比

如新疆赛里木湖水下能见度非常高，水源是高山
融雪，非常清澈，没有任何水生生物；零下2℃的
青海湖水里却不荒芜，夏季繁盛的水草虽已失去
绿意，但攀附其上的水藻给了小型生物生存的家
园，草叶交织幼鱼穿梭其中，冰层错落，将刺眼的
阳光过滤得轻盈柔软。这片无声的世界有独特的
生存法则，闯入其中的我们只能用镜头不断定格
一个个生机勃勃的瞬间。

记者：我在潜水的时候深受震撼，在水下我居

然看见了森林、草原，甚至深渊，水下的色彩远比

陆地上多。但当海蛇从我身下游过，当我误入水

母群被蜇得浑身红肿，也会有恐惧感。你从来不

会怕吗？

周芳：我大概是属于胆子特大的那种人。在
水下世界看到的都是惊喜，不会恐惧。比如我在
拍带鱼时遇到了越前水母，头冠到触须末端有两
三米长，感觉像一个大球朝我滚来，真的吓到我
了。虽然越前水母不属于剧毒水母，我也有头套
等保护装备，但水母的毒性仍会随着海水渗透到
潜水服里面。上岸后我发现自己被水母“毒”到
了，脖子等部位出现了不同程度的刺痛、红肿。但
能拍摄到这样珍贵的画面，还是非常值得的。

因为热爱海洋

生命泡在水里

记者：你是怎么从潜水爱好者成为自然纪录

片导演的？这之间跨度还是很大的，你的能量来

自哪儿？可能别人会很容易想到“有钱”。

周芳：我的能量来自——热爱。我最早在投
行工作，喜欢水下世界，学了潜水。自己喜欢拍视
频，试着去剪辑，总觉得太粗糙。2015年，美国一
位两次获得艾美奖的导演在北京开办自然纪录片
导演大师班。我赶紧报名，学了整整一年，之后就
是“一万次的实践”。付出耐心与自然相处，发现
它的美，投入更多的热爱。边干边学，自己写脚
本、写文案、剪辑。目前公司运营加上版权收入，
还会接一些拍摄项目，比如春节后要出国拍摄鲨
鱼和座头鲸，这些都是让“热爱”持续燃烧的能量。

记者：我十年前曾在海南省周边岛屿连续做

水下季节性观测，从身下不输大堡礁的绚丽到珊

瑚大片死亡一片枯败，非常痛心，水下环境真的需

要我们去保护。

周芳：珊瑚的危机在《水下中国》第二季
里有体现，生物数量的变化就能反映栖息
地的变化，不仅是珊瑚，海草床、红树林
都受到很大影响。我们在拍摄记录中华
鲟的三年中，已经很长时间见不到中华
鲟的卵了。所以我说在自然、人文、历史
领域的拍摄中，自然是最难的，也是最紧
迫的。因为一边记录一边能感受到物种
受栖息地变化的影响，很有可能拍摄的影像
就是它们在地球上最后的样子。

记者：因为热爱，你人生的多一半时间都在水

里“泡着”。你对自己的未来有什么规划？

周芳：自然选题穷其一生也无法拍完，我要慢
慢享受这个过程。我觉得到八十多岁的时候我还
能潜水，也许体能不如现在好，但没关系，我不用
扛着器材下去做记录。我想，这一生都会跟海洋
紧密捆绑在一起，在我有能力去探索的时候，我要
走得更远。毕竟我们的内心和视野是不受限制
的。老到潜不动的那天，就回忆一生的潜水日志
和潜水地图，也很满足。

周芳自述

像“海猛子”一样下潜
捕捞被遗忘的文明

周芳在海底

周芳
自然纪录片《水下中

国》《潜行中国》总导演。水
下影像师，户外探险家，潜水
教练，中国太平洋学会海洋影
视分会秘书长，潜行全球拍
摄保育鲨鱼的代表人。


